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Заседание Кабинета 
Министров

Русудан БАРГАНДЖИЯ

 d 21 марта состоялось оче-
редное заседание Кабинета 
министров Республики Абха-
зия, на котором были утверж-
дены важные документы.

И.о. министра финансов Саид 
Губаз представил критерии обя-
зательного контроля валютных 
операций Национального банка, 
которые были единогласно ут-
верждены членами правитель-
ства. Обязательному контролю 
подлежат валютные операции, 
равные или превышающие 200 
тысяч долларов США по установ-
ленному Банком Абхазии офици-
альному курсу иностранных валют 
по отношению к рублю. Саид Губаз 
напомнил, что еще в 2004 году был 
принят закон о валютном регу-
лировании и валютном контроле, 
устанавливающий правовые осно-
вы и принципы валютного регу-
лирования и валютного контроля, 
полномочия органов валютного 
регулирования, определяющий 
права и обязанности резидентов и 
нерезидентов в отношении поль-
зования, владения и распоряже-
ния валютными ценностями. Что 

Утверждены важные 
правительственные документы

касается представленного проекта 
постановления, то им утверждают-
ся критерии обязательного кон-
троля валютных операций. Саид 
Губаз подчеркнул:

– Эта мера необходима для 
отслеживания и выявления не-
легальных валютных операций. 
Представленным проектом поста-
новления утверждается исчерпы-
вающий перечень операций, на 
которые распространяется обя-
зательный контроль. Речь идет о 
25 видах операций между рези-
дентами и нерезидентами, осу-
ществляемых в иностранной или 
официальной валюте Республики 
Абхазия, операций между рези-
дентами в иностранной валюте, а 
также операций с внешними цен-
ными бумагами, в случае, когда их 
объем превышает установленный 
минимальный критерий в 200 000 
долларов.

Члены правительства утвер-
дили межведомственную це-
левую программу на 2025 год 
«Развитие демографии». На ее 
реализацию предусмотрено 120 
млн рублей. Финансирование 
программы осуществляется за 
счет средств Фонда репатриа-
ции РА. Цель программы – со-
хранение демографической без-
опасности в Абхазии и создание 
условий, необходимых для улуч-
шения демографической ситу-
ации. Представляя программу, 
и.о. министра соцобеспечения 

и демографическойполитики 
Руслан Аджба пояснил, что аб-
хазские семьи, в которых родил-
ся ребенок, в течение шести ме-
сяцев должны подать заявки на 
получение выплат. В 2025 году 
уже поступило 223 заявления 
на сумму выплат 24 млн 200 ты-
сяч рублей. за первого, второ-
го и третьего ребенка выплаты 
составляют 100 тысяч рублей, а 
за четвертого и последующего – 
200 тысяч рублей. Планируется 
оказать помощь более 1200 се-
мьям, постоянно проживающим 
на территории Абхазии. В 2024 
году было принято и рассмотре-
но 1 047 заявлений, из которых 
удовлетворено 1 036 заявлений 
на общую сумму выплат 112 млн 
100 тысяч рублей.

И.о. премьер-министра Вла-
димир Делба отметил, что раз-
мер выплат за рождение ребенка 
сохраняется на уровне 2024 года. 
И добавил: 

– Это важная социальная про-
грамма не может не радовать, ра-
стёт число многодетных семей. В 
двух семьях в 2024 году родился 
восьмой ребёнок. При возможно-
сти надо будет проиндексировать 
эти выплаты. Многодетные семьи 
в Абхазии получают поддерж-
ку не только из внебюджетных 
фондов, но и из республиканско-
го бюджета.

На заседании были утвержде-
ны отчёты об исполнении бюдже-

тов пяти внебюджетных фондов 
Абхазии. Представляя отчет об 
исполнении бюджета Государ-
ственного внебюджетного фонда 
инвалидов Отечественной войны 
народа Абхазии 1992–1993 годов 
за 2024 год, Дмитрий Тарба сооб-
щил, что бюджет Фонда на 2024 г. 
был утвержден по доходам – 224 
млн 696,9 тыс. руб. и по расходам 
– 245 млн 317,9 тыс. руб. Фонд 
осуществляет финансирование 
мероприятий, связанных с реа-
билитацией инвалидов Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992–1993 гг. в специализирован-
ных учреждениях и санаторно-
оздоровительных организациях 
(в т.ч. за пределами Абхазии). 

Отчет об исполнении бюдже-
та Фонда социального страхова-
ния и охраны труда Республики 
Абхазия за 2024 год представил 
руководитель фонда Бакур Бебия. 
Остаток денежных средств Фонда 
на 1 января 2024 года составлял 
62 млн 511,5 тыс. руб.  

Отчет об исполнении бюджета 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования Республики Аб-
хазия за 2024 год представила Ва-
лентина Жиба. Остаток денежных 
средств Фонда на 1 января 2024 
г. составлял 8 млн 336,5 тыс. руб. 

Отчет об исполнении бюджета 
Пенсионного фонда Республики 
Абхазия за 2024 год представил 
Денис Гулария. Остаток денеж-
ных средств Фонда на 1 января 
2024 г. составлял 207 млн 358,4 
тыс. рублей.  

Отчет об исполнении бюджета 
Дорожного фонда Абхазии за 2024 
год представил заместитель пред-
седателя фонда Виталий Цвижба. 
Остаток денежных средств Фонда 
на 1 января 2024 года составлял 
27 млн 711,6 тыс. руб.  

Утверждена ведомственная 
среднесрочная целевая програм-
ма «Совершенствование нацио-
нальных счетов и расчета ВВП». 

Председатель Госкомитета 
по статистике Кама Гогия, пред-
ставляя программу, проинфор-
мировала, что расчет ВВП, осу-
ществляемый статистическими 
органами Абхазии с 2009 года, не 
позволяет проводить сопоставле-
ние показателей ВВП Абхазии с 
показателями других стран. Кама 
Гогия подчеркнула:

– Используемая методика рас-
чета ВВП Абхазии не способству-
ет тому, чтобы в полном объеме 
охватить все секторы экономики. 
Вне статистического учета оста-
ются показатели хозяйственной 
деятельности индивидуальных 
предпринимателей, объемы не-
формальной, скрытой и теневой 
экономики, которые составляют 
значительную долю экономиче-
ской деятельности. Сегодня ВВП 
в реальности намного выше. Мас-
штабы скрытой и неформальной 

экономики в условиях Абхазии 
значительны и не учитываются 
в расчетах макроэкономических 
статистических показателей и 
ВВП. Обследование неучтенной 
экономики Абхазии позволит вы-
явить объемы неучтенного про-
изводства по отраслям и видам 
экономической деятельности, 
что, в свою очередь, повлияет на 
рост ВВП.

Исполняющий обязанности 
премьер-министра Владимир 
Делба подчеркнул, что эта про-
грамма чрезвычайно важна:

 – Когда формируются про-
граммы и документы стратеги-
ческого планирования, такие как 
«Программа социально-экономи-
ческого развития на 2022-2025 
гг.», нужна достоверная стати-
стическая информация. Имен-
но от этой информации зависит, 
сколько в стране надо построить 
образовательных и медицинских 
учреждений, как надо развивать 
агропромышленный комплекс, 
как развивать экономическую 
среду и многое другое. Важное 
значение имеет информация, пу-
бликуемая на сайте Госкомстата 
РА. Если на этом сайте не будет 
полных данных, то это сильно 
может исказить информацию, и 
решение, которое будет прини-
маться на основе этих данных, 
будет неправильным. Поэтому 
автоматизация и новые инфор-
мационные технологии должны 
обязательно прийти в статистику.

 В Абхазии впервые появилась 
государственная программа ле-
чения бесплодия методом ЭКО. 
Цель программы – улучшение 
демографических показателей, 
обеспечение доступности лече-
ния бесплодия с использовани-
ем метода экстракорпорального 
оплодотворения для населения. 
На нее выделено 30 миллионов 
рублей из бюджета Фонда репа-
триации. Об этом проинформи-
ровал членов правительства и.о. 
главы Минздрава Эдуарда Бутба. 
Эта проблема актуальна, мно-
гие семьи нуждаются в этом до-
рогостоящем лечении. Об этом 
свидетельствует статистика – за 
последние три года число обра-
щений в ведомство выросло на 
30%. Эдуард Бутба подчеркнул:

– По прогнозам Министерства 
здравоохранения Республики 
Абхазия, бюджет программы по-
зволит обеспечить лечение бес-
плодия использованием метода 
ЭКО более 50 заявителей. По это-
му вопросу ведомство работает с 
крупными российскими центра-
ми, в том числе с Национальным 
исследовательским центром име-
ни академика Кулакова.

Владимир Делба уточнил, что 
обращаться за помощью по про-
грамме могут не только семей-
ные пары.
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 d В Сухумскую вспомога-
тельную школу Управле-
ния образования столичной 
Администрации приехали 
представители международ-
ного благотворительного фе-
стиваля «Белая трость», ко-
торый с 2010 года ежегодно 
объединяет на одной сцене 
талантливых детей с ограни-
чениями по зрению и звёзд 
шоу-бизнеса. 

Организатором фестиваля 
выступает благотворительный 
фонд помощи незрячим и слабо-
видящим детям «По зову серд-
ца» совместно с Центром со-
циальной интеграции Дианы 
Гурцкая. Уже открылся приём 
заявок на XVI Международный 
благотворительный фестиваль 
«Белая трость». Открыт он до 30 
июня 2025 года.

В Сухумской вспомогатель-
ной школе состоялся отбор 
участников, который проводи-
ла Ирина Михайловна Усачёва 
– главный режиссер-постанов-
щик гала-концерта фестиваля 
«Белая трость». Она руководит 
процессом репетиций, съемкой 
концертов, следит за тем, что-
бы все ребята безукоризненно 
выступили на сцене. Благода-
ря широкому кругозору, вооб-
ражению и находчивости ей 
всё удаётся. Учащиеся школы 
подготовили абхазские песни, 
песни военных лет. В просмо-
тре приняла участие также уче-
ница сельской школы из Яшт-
хуа Сухумского района Даниэла 
Еремян. 

Перед просмотром Ирина 
Михайловна рассказала о фе-
стивале:

– Я очень рада, что приехала 
в вашу замечательную страну 
– послушать ваших самых луч-
ших детишек. Идея фестиваля 
– вовлечение детей и подрост-
ков с инвалидностью в культур-
ную и общественную жизнь и 
предоставление им возможно-
сти творческой самореализа-

Фестиваль «Белая трость» ищет таланты в Абхазии

ции. Фестиваль «Белая трость» – 
одно из самых ярких творческих 
мероприятий для незрячих лю-
дей. Только в прошлом году в от-
борочных турах конкурса при-
няли участие около 950 детей с 
нарушениями зрения из Азер-
байджана, Армении, Беларуси, 
Грузии, Казахстана, Киргизии, 
России, Таджикистана, Туркме-
нистана, Узбекистана.

Финалисты фестиваля полу-
чили возможность выступить на 
одной сцене с известными ар-
тистами. Кроме того, раскрыть 
свои творческие способности 
дети и молодые люди с инва-
лидностью в возрасте от пяти до 
35 лет могут в Центре социаль-
ной интеграции Дианы Гурц-
кая, который стал уникальным 
не только в России, но и за ее 
пределами. здесь создана до-
ступная среда, применяются 
цифровые решения и совре-
менные инфраструктурные воз-
можности для посетителей. В 
центре работают 16 творческих 
студий: вокал, театральное ма-
стерство, хореография, лепка и 
киношкола.

Я очень хорошо помню наш 
первый фестиваль. Все было не-

понятно, ново. Я не знала, как 
работать с такими необычными 
уникальными детишками, как 
выстраивать программу, каких 
исполнителей приглашать. Но 
все прошло душевно. Я очень 
благодарна народной артист-
ке России Диане Гурцкая, про-
дюсеру Роберту Гурцкая и Пе-
тру Кучеренко, что 13 лет назад 
они поверили мне как режис-
серу и вручили в мои руки этот 
грандиозный по размаху про-
ект. Сейчас в сотрудничестве с 
очень талантливым продюсе-
ром Робертом Гурцкая у нас по-
лучаются необычные и запоми-
нающиеся программы, которые 
смотрят миллионы зрителей по 
всему миру. И очень радует, что 
в прошлом году программа за-
няла первое место в рейтинге по 
просмотрам (по данным НТВ), 
обогнав аналогичные детские 
программы.

Для участия в гала-концерте 
члены жюри отбирают участни-
ков, которые будут петь в дуэте 
со звездами. Поверьте, это не-
легкий труд: непросто отобрать 
детей, они все талантливые, по-
этому мы несколько раз про-
слушиваем участников, чтобы 

на самом деле отобрать лучших 
из лучших. Для меня фестиваль 
«Белая трость» очень важен. Я 
горжусь, что Фестиваль не раз 
был отмечен на самом высоком 
уровне.

В гала-концерте, который 
прошел в концертном зале 
«Москва» в 2024 году, приняли 
участие более 35 талантливых 
исполнителей из 10 стран, вы-
бранных по итогам отборочных 
туров. Финалисты фестиваля 
выступили на одной сцене с из-
вестными артистами. Я очень 
рада, что на протяжении мно-
гих лет наш фестиваль собира-
ет талантливых ребят со всех 
уголков России и других стран. 
Наши финалисты воплощают не 
только музыкальный дар, но и 
смелость, силу духа, веру в себя 
и свою мечту. Эти качества по-
могают ребятам преодолевать 
любые препятствия и жизнен-
ные ситуации. А наш фестиваль 
становится для них еще одной 
важной ступенью на пути к но-
вым творческим достижениям.

Международный благотво-
рительный фестиваль «Белая 
трость» проводится ежегодно 
на протяжении 15 лет и с каж-

дым годом открывает все боль-
ше и больше новых талантов. 
за это время более 10 000 детей 
стали участниками отборочных 
этапов, а 500 финалистов при-
няли участие в гала-концертах 
фестиваля.  

Президент России Владимир 
Владимирович Путин отметил 
значимость и востребованность 
нашего проекта. Он подчеркнул, 
что наша востребованная и по-
человечески значимая иници-
атива объединяет чутких, не-
равнодушных людей, которые 
искренне стремятся помочь та-
лантливым ребятам с ограниче-
нием по здоровью поверить в 
себя, состояться и в жизни, и в 
будущей профессии. Глава Рос-
сийского государства отметил, 
что юным участникам фести-
валя предоставляется возмож-
ность осуществить заветную 
мечту, проявить себя, а также 
встретиться с наставниками и 
известными исполнителями. 
Особые слова признательности 
Президент выразил организа-
торам мероприятия, которые 
дарят детям настоящий празд-
ник творчества, доброты и дру-
жеского общения.

Союз писателей Республики Абха-
зия с глубоким прискорбием извещает 
о смерти писателя Константина Гердо-
ва (Соловьева) и выражает соболезно-
вания родным и близким. 

Русский писатель, прозаик Кон-
стантин Николаевич Гердов (Соловьев) 
родился 16 февраля 1941 г. в г. Гагре. 

Являлся членом Союза российских 
писателей (1992), Союза писателей 
Абхазии, Союза писателей Крыма, по-
четным членом русского ПЕН-Центра 
и Всемирной ассоциации писателей. 

Гердов окончил среднюю школу 
№ 2 в г. Гагре (1958). затем работал по 
комсомольской путевке на строитель-
стве ДжирхваГЭС (Абхазия), в типогра-
фии — наборщиком, нормировщиком, 
корректором. В 1960-1965 гг. учился в 
Московском государственном библи-
отечном институте (впоследствии пе-
реименован в Московский институт 
культуры). После завершения учебы 
Гердов в течение тридцати лет рабо-
тал в составе геологических, геодези-
ческих, геофизических экспедиций в 
Арктике, на Колыме, в Средней Азии 
и Казахстане. 

После возвращения в любимую Аб-
хазию Константин Гердов жил и рабо-
тал в Гагре, поддерживал тесные дру-
жеские связи с абхазскими писателями 
разных поколений. Часто приезжал в 
Сухум, посещал Союз писателей Абха-
зии, постоянно интересовался литера-
турной жизнью. Писатель был очень 
интересным собеседником, с внимани-
ем и добротой относился ко всем кол-
легам по перу. Произведения Гердова 

печатались в периодических издани-
ях Абхазии – газетах «Свободная три-
буна», «Авангард» (ныне – «Гагрский 
вестник»), журналах «Акуа-Сухум», 
«Алашара» (ряд рассказов в переводе 
на абхазский язык А. Н. Гогуа, В. Дж. 
Амаршана). 

Его рассказы публиковались также 
в Москве, в газете «Литературная Рос-
сия», в журналах «Смена», «Литератур-
ная учеба». Свое отношение к творче-
ству писателя выразили в разное время 
Ф. Искандер, В. Аксенов, Е. Евтушенко, 
Ю. Казаков, М. Капустин, Ч. Гусейнов, 
В. Катаев и другие. 

Книги Гердова издавались в Москве 
и Сухуме. В разные годы писателем из-
даны книги «Лицо встречи» (Рассказы. 
Сухуми, 1978). «Перед будущей рекой» 
(Повесть, рассказы. М., 1984), «Любимые 
морские города» (Повести. Тбилиси, 
1986), «Мангул. Тайна гложет (на руи-
нах мира)» (Роман о духовной и мате-
риальной жизни Крыма. Сухуми, 1991), 
«Из Арктики, из материнского лона, из 
миротворной бездны» (Роман. Повести. 
Рассказы. Сухум, 2007) и другие. 

Память о Константине Гердове на-
всегда сохранится в сердцах его кол-
лег и друзей.

Союз писателей Абхазии

Вот и ты за мостом, друг… Новые издания
 d Недавно в махачкале увидел свет сборник 

писателей Кавказа «Камни и цветы», издан-
ный в рамках гранта главы Республики Даге-
стан. 

В антологию вошли произведения 99 авторов, 
представляющих Дагестан, Чечню, Ингушетию, 
Северную Осетию, Кабардино-Балкарию, Карачае-
во-Черкесию, Краснодарский край, Армению, Азер-
байджан и Калмыкию. 

Абхазию в данном сборнике представляют: Ген-
надий Аламиа, Анатолий Лагулаа, Владимир Делба, 
Владимир зантариа и автор этих строк. 

Книга состоит из поэтических и прозаических 
произведений. Ее уже презентовали в ряде севе-
рокавказских респу-
блик, а мы надеем-
ся, что презентацию 
сборника проведут и 
в Абхазии. 

Антология «Кам-
ни и цветы» вышла 
тиражом 300 экзем-
пляров. 

Составителем и 
главным редактором 
книги является Ми-
ясат Шейховна Мус-
лимова – президент 
Клуба писателей Кав-
каза.

Хаджарат 
ДЖИКИРБА

На 85-м году ушел из жизни писатель Константин Гердов (Соловьев)
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Эсма АРДЖеНИЯ 

Вито Гриттани для многих 
жителей нашей страны не нуж-
дается в представлении. С мо-
мента назначения его в авгу-
сте 2016 года послом по особым 
поручениям мИД Абхазии он 
занимается дипломатической 
работой, направленной на про-
движение интересов Абхазии 
на международной арене. При 
его непосредственном участии 
в Италии зарегистрирована ас-
социация «Европа – Абхазия», и 
с тех пор проекты, связанные с 
нашей страной, реализуются че-
рез эту организацию по всей Ев-
ропе. В 2017 году при его содей-
ствии и финансовой поддержке 
в Италии открылся Абхазский 
институт культуры имени Дми-
трия Гулиа, главной целью ко-
торого является популяризация 
культуры, искусства, истории и 
традиций абхазского народа за 
рубежом. В том же году офици-
ально было зарегистрировано 
Дипломатическое представи-
тельство Абхазии в Италии и по 
совместительству в странах Ев-
ропейского союза.

На прошедших выборах пре-
зидента Абхазии дипломат вы-
ступал в качестве международ-
ного наблюдателя и возглавлял 
большую делегацию из Италии. 
В ходе своего рабочего визита в 
республику он встретился с кор-
респондентом газеты «Респу-
блика Абхазия» и поделился с 
ней впечатлениями о выборах, 
а также рассказал о результатах 
своей дипломатической службы 
в интересах Абхазии. 

Поразила не только диплома-
тическая работа Вито Гриттани, 
но и его преданность любимому 
делу, сила воли и поразительная 
любовь к Абхазии, ведь дипло-
мат по национальности являет-
ся итальянцем, живет в Италии, 
но своей второй Родиной счита-
ет Абхазию.

– Вито, как вы оцениваете вы-
борный процесс в Абхазии?

– Выборы президента Абхазии, 
прошедшие 15 февраля и 1 марта 
2025 года в два тура, были орга-
низованы и проведены в соответ-
ствии с избирательным законо-
дательством Республики Абхазия 
и международными стандартами 
демократических выборов. Хотя  
имели место отдельные незна-
чительные нарушения на изби-
рательных участках, связанные с 
попытками ограничения доступа 
наблюдателей к мониторингу го-
лосования и процедуре подсчета 
голосов, но они оперативно были 
устранены. Принуждения изби-
рателей не наблюдалось, голосо-
вание проходило свободно, с со-
блюдением принципа тайности. 
У меня есть одно критическое за-
мечание организационного харак-
тера, которое не влияет на сам вы-
борный процесс, – это отсутствие 
на избирательных участках пан-
дусов для людей с ограниченны-
ми физическими возможностями. 

– Кто входил в состав вашей 
делегации и какие итальянские 
организации они представляли?

– В состав делегации вошли 
журналисты, международные 
юристы, представители крупно-
го и среднего бизнеса, а также 
политики, включая экс-депутата 
парламента Италии, которая в на-
стоящее время представляет одну 
из политических партий страны. 
Также среди участников был де-
путат городского собрания одного 
из итальянских городов. Каждый 
член делегации имеет значитель-
ную аудиторию в Италии и спосо-
бен донести объективную инфор-
мацию об Абхазии.

– Во время первого тура вы-
боров вы рассказали о своем на-
мерении создать международ-
ное сообщество электоральных 
экспертов. Как вы планируете 
отбирать экспертов, которые 
были бы объективными и соблю-
дали принципы международно-
го права?

– Речь идет о создании между-
народного механизма, который 
позволит направлять наблюда-
телей на выборы в страны, куда 
ОБСЕ и другие международные 
организации перестали отправ-
лять своих экспертов. Междуна-
родные наблюдатели необходимы 
для обеспечения прозрачности, 
легитимности и доверия к выбор-
ному процессу. Чтобы электораль-
ные эксперты могли действовать 
объективно, прежде всего необ-
ходимо обеспечить им соответ-
ствующее обучение по междуна-
родным стандартам, а затем уже 
направлять их на выборы в каче-
стве международных наблюда-
телей. Однако возникает вопрос, 
как реализовать идею на прак-
тике, поскольку этот проект тре-
бует значительных финансовых 
вложений.

– 16 февраля в Сухуме был 
подписан меморандум о дружбе 
и взаимопонимании между сто-
личным Городским собранием, 

Дипломатическим представи-
тельством Абхазии в Италии и 
по совместительству в странах 
Евросоюза, представителями не-
которых итальянских политиче-
ских партий и депутатом муни-
ципального совета итальянского 
города Триест. Какой вклад эта 
договоренность внесет в разви-
тие Абхазии?

– Этот меморандум необходим 
для развития отношений между 
абхазскими и итальянскими горо-
дами. Сотрудничество мы начали 
с итальянского города Триест, ко-
торый расположен на севере Ита-
лии. Мы намерены укреплять че-
ловеческие связи между нашими 
городами. Для этого жители Суху-
ма и Триеста будут встречаться, 
общаться и посещать друг друга. 
Это могут быть предприниматель-
ские, научные, деловые и другие 
миссии. Документ является пер-
вым шагом к налаживанию обме-
на между людьми разных профес-
сий. Мы планируем реализовать 
проекты в сфере студенческого 
обмена и университетского взаи-
модействия, а также организовать 
подписание ряда соглашений о со-
трудничестве между Абхазским 
государственным университетом 
и итальянскими вузами. В наших 
планах также проекты в научной 
сфере, включая обмен профессор-
ско-преподавательским составом 
и студенческий обмен.

– Вы ответственны за ра-
боту Дипломатического пред-
ставительства в Италии и по 
совместительству в странах Ев-
росоюза. Расскажите об этой де-
ятельности. 

– Диппредставительство пол-
ноценно выполняет функции по-
сольства. Поначалу грузинская 
диаспора в Италии негативно от-
носилась к абхазскому флагу, кото-
рый сейчас свободно развевается 
на фасаде здания нашего офиса. 

Эта проблема была решена после 
получения официального разре-
шения на вывешивание флага от 
местных властей, и грузинам при-
шлось привыкнуть к присутствию 
в Италии нашей символики. 

Диппредставительство так-
же оказывает помощь гражданам 
Абхазии, обратившимся к нам за 
поддержкой, ведь в Италии про-
живает немало представителей 
абхазской национальности, стал-
кивающихся с различными про-
блемами. Также мы активно за-
нимаемся распространением 
объективной информации об Аб-
хазии. В информационном плане 
нам удалось изменить восприятие 
Абхазии. Если раньше нас называ-
ли сепаратистским государством, 
то теперь при упоминании нашей 
страны используется правиль-
ная терминология, а в медийном 
пространстве Италии встречает-
ся много интересной и, скажем 
так, «вкусной» информации об 
Абхазии.

– Какие мероприятия прово-
дит Диппредставительство в 
Италии и других европейских 
странах? 

– Мы проводим десятки соци-
окультурных и иных мероприя-
тий. Сейчас планируем выпускать 
цветные карандаши с символикой 
Абхазии и раздавать их по детским 
садам Италии. Наша идея заклю-
чается в том, чтобы итальянские 
дети, увидев на карандашах абхаз-
ский флаг, спросили у родителей, 
что означает этот рисунок. У нас 
на карандашах будет также адрес 
сайта, где будет указана вся необ-
ходимая информация. 

– В 2022 году вы вместе с по-
слом по особым поручениям мИД 
Абхазии Каном Тания провели 
мероприятие в Парламенте Ита-
лии, посвященное презентации 
Абхазии. Позже вы упоминали в 
интервью о своем желании при-
гласить группу итальянских де-
путатов в Абхазию. можно ли 
ожидать их визита в республи-
ку? 

– Мы отправили официаль-
ное приглашение итальянским 
депутатам, но поняли, что в на-
стоящее время реализовать эту 
идею сложно. Поэтому мы решили 
пойти иным путем. Теперь будем 
взаимодействовать с депутата-
ми городских собраний итальян-
ских городов, с которыми у нас 
уже установлены отношения. Мы 
планируем организовать визиты 
депутатов Сухумского городского 
собрания в Италию, а также при-
гласить посетить Абхазию депута-
тов различных итальянских муни-
ципалитетов. 

 – Как известно, абхазские па-
спорта не признают в Европе, 
что затрудняет жителям нашей 
страны оформление виз для по-
ездок в европейские страны. Пы-
тались ли вы решить этот во-
прос?

– В период работы Кана Тания 
в качестве заместителя министра 
иностранных дел Абхазии мы ак-
тивно занимались решением этого 
вопроса. Кан подготавливал пись-
ма и присылал мне в Диппредста-
вительство. Я регистрировал их, 
как это положено для посольств, 
и направлял в МИДы стран Евро-
союза. Мы работали над этим во-
просом в течение двух лет, но, к со-
жалению, ни одно из министерств 
не ответило на наши обращения. 
Мы ожидали, что где-то потребу-
ется настойчивость, но и это не 
дало результатов. Кроме того, мы 
обращались в Европейский суд по 
правам человека. Наша идея ре-
шить этот вопрос через Европей-
ский суд остается актуальной, и 
как только появится возможность, 
мы запустим этот проект. Надеем-
ся на положительный результат.

– Каково отношение к вашей 
работе со стороны властей Аб-
хазии?

– Со стороны людей я чувствую 
теплоту и благодарность. Однако 
официальные власти Абхазии не 
всегда проявляют такой же инте-
рес к нашей работе. Из прежних 
министров иностранных дел к нам 
приезжал только Даур Кове, и мы к 
его визиту организовали встречи 
на разных уровнях. 

На днях в МИД республики у 
меня состоялась неформальная 
встреча с исполняющим обязан-
ности министра иностранных 
дел Сергеем Шамба. Он проявил 
интерес к деятельности Дипло-
матического представительства 
и вникал в детали нашей рабо-
ты как настоящий руководитель. 
Мы обсудили с ним возможные 
пути улучшения работы Диппред-
ставительства. Когда мы гово-
рим, что нам хотелось бы более 
эффективного сотрудничества с 
властями, то речь идет не только 
о финансировании. Все эти годы 
мы работали безвозмездно и го-
товы продолжать служить своей 
Родине на безвозмездной осно-
ве. Порой достаточно элементар-
ного внимания, чтобы наш энту-
зиазм не угасал. Мы не можем 
требовать внимания, но счита-
ем, что представительство, вы-
полняющее функции посольства, 
заслуживает соответствующего 
отношения. Мы хотим, чтобы и 
Парламент заинтересовался на-
шей деятельностью, чтобы пред-
ставители депутатского корпуса 
республики посетили нас. Обыч-
но после оглашения итогов пре-
зидентских выборов в посольства 
присылают фотографии нового 
главы государства. Также в по-
сольства часто присылают флаг 
республики.

С момента открытия нашего 
Диппредставительства его не по-
сещал ни один из президентов Аб-
хазии. Нам удалось пригласить и 
подключить к онлайн-трансля-
ции презентации Абхазии в пар-
ламенте Италии экс-президента 
Аслана Бжания. Мы с радостью 
пригласим нового президента 
посетить Диппредставительство 
и готовы организовать к его при-
езду встречи на высоком уровне. 
Это стало бы значимым событием 
для Абхазии.

– Вито, расскажите немного о 
себе. Чем вы любите заниматься 
в свободное от работы время?

– Абхазия для меня не толь-
ко работа, но и любимое дело. С 
большим удовольствием служу 
в ее интересах и всегда думаю о 
ней. Также я являюсь верующим 
человеком, с религиозным воспи-
танием, и всегда помогаю соци-
ально уязвимым людям. Я верю, 
что добрые поступки могут из-
менить мир к лучшему. Родился 
я в многодетной семье, где роди-
тели прививали трудолюбие, го-
степриимство и доброту. Родом 
я из маленького итальянского 
городка Капурсо, где существует 
легенда о колодце, ставшем при-
чиной болезни местных жителей. 
Болезнь в городке долгое время 
не отступала, пока однажды по-
сле проливного дождя на небе-
сах не появился силуэт Мадонны. 
Говорят, что именно после этого 
чудесного явления вода в колод-
це очистилась и жители городка 
смогли победить болезнь.

Несколько лет назад для прихо-
жан римско-католической церкви 
Сухума я привез статуэтку Мадон-
ны Дель Поццо. «Поццо» в перево-
де с итальянского означает «коло-
дец». В Сухуме, который я считаю 
своим вторым домом, теперь есть 
символ моего города. Каждый раз, 
когда я приезжаю в Сухум, я посе-
щаю эту церковь.

«мне бы хотелось более 
эффективного взаимодействия 
с властями Абхазии»
Интервью с послом по особым поручениям МИД Абхазии 

«Сделано в Абхазии» – экспертное мнение»
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Аманда ГуНБА

 d В мире спорта у каждо-
го тренера своя уникаль-
ная история, и главный тре-
нер баскетбольной команды 
«Крылья Абхазии» РДЮСШ 
игр Дмитрий Чартия – не 
исключение. Под его чут-
ким руководством коман-
да объединяет талантливых         
спортсменов разного возрас-
та – от опытных 20-летних до 
совсем юных 8-летних даро-
ваний. Особое внимание Дми-
трий уделяет младшей груп-
пе – девочкам и мальчикам в 
возрасте от 8 до 12 лет, ведь 
именно в их руках будущее 
абхазского баскетбола.

С юных лет Дмитрий зани-
мался баскетболом под руковод-
ством известных наставников: 
заслуженного тренера Республи-
ки Абхазия по баскетболу Ста-
нислава Петровича Сущенко и 
его сына, профессионального 
баскетболиста и тренера Сергея 

Развитие детско-юношеского 
баскетбола в Абхазии
Интервью с Дмитрием Чартия

Сущенко. Их серьезный подход 
к тренировкам и стремление к 
высоким результатам заложили 
основу всех будущих спортивных 
достижений Дмитрия. В составе 
баскетбольной команды «Сухум» 
он неоднократно становился по-
бедителем различных турниров, 
включая чемпионат «Локобаскет 
– Школьная лига». Однако серьез-
ные проблемы со здоровьем сде-
лали продолжение его баскет-
больной карьеры невозможным. 
После окончания школы в 2013 
году он поступил на юридиче-
ский факультет Абхазского го-
сударственного университета, а 
позже перевелся в Краснодар-
ский университет МВД России. 
Но и здесь его учебные планы 
были нарушены из-за здоровья.

Вернувшись в Абхазию, Дми-
трий получил предложение стать 
тренером баскетбольной коман-
ды. И хотя поначалу он сомневал-
ся, так как его семья считала эту 
профессию не соответствующей 
их представлениям о престиж-
ной карьере, он все же принял это 
предложение. Благодаря своему 

упорству, организаторским спо-
собностям и страсти к делу Дми-
трий сумел сделать значимый 
вклад в развитие абхазского ба-
скетбола. С 2018 года он активно 
развивает детско-юношеские ба-
скетбольные команды мальчиков 
и девочек, стремясь к их макси-
мальным успехам в чемпионатах 
и турнирах как в Абхазии, так и 
в России.

По словам Дмитрия, когда он 
стал работать тренером, он осоз-
нал, что его главные задачи – со-
хранить здоровье детей и обу-
чить их игре в баскетбол.

«До того как я получил про-
фильное образование в качестве 
тренера, я опирался на свою ин-
туицию и личный опыт в спор-
те. Эти качества помогали мне 
принимать правильные реше-
ния и находить подход к каж-
дому ребенку. Вместе с ростом 
моей команды развивался и я 
сам. Однако даже после получе-
ния профильного образования  
любовь к детям и умение при-
слушиваться к их мыслям и ощу-
щениям остаются ключевыми 

элементами моей работы», – от-
мечает Дмитрий.

«Быть тренером можно по-
разному, но я убежден, что мяг-
кая сила – ключевой элемент 
нашей профессии. Она не толь-
ко направляет, но и поддержи-
вает юных спортсменов на пути 
к успеху, оказывая более силь-
ное и позитивное влияние, чем 
жесткость. Доброта и понимание 
помогают достигать настоящих 
высот в обучении и воспитании 
молодежи», – поделился тренер. 

«В Санкт-Петербурге, на кур-
сах повышения квалификации, 
на меня произвел большое впе-
чатление семинар основателя 
школы гуманной педагогики 
Шалвы Александровича Амо-
нашвили. Он выступает против 
традиционной системы оценок и 
сравнений, которые, по его мне-
нию, подавляют стремление де-
тей к самосовершенствованию. 
Тренер должен создавать среду, 
в которой у ребенка возникает 
естественное желание развивать-
ся и раскрывать свои способно-
сти», – добавил он. 

«Крылья Абхазии» неодно-
кратно становились чемпионами 
республики, а отдельные игроки 
признавались лучшими на тур-
нирах. 

«Я испытываю большую гор-
дость за наших воспитанников, 
добивающихся успеха на спор-
тивной арене. Особенно хочет-
ся выделить одну из них – юную 
баскетболистку Адель Тванба, 
единственную абхазскую девоч-
ку, играющую в баскетбольном 
клубе в Ростове-на-Дону. Ее пере-
ход из команды «Крылья Абхазии» 
в ростовский клуб стал значитель-
ным достижением не только для 
нее, но и для всей нашей команды.

Особую благодарность хочется 
выразить председателю Госкоми-
тета по делам молодежи и спорту 
Таращу Хагба. Благодаря его под-
держке все расходы на поездку и 
просмотры Адель в Ростове-на-
Дону были полностью оплачены», 
– поделился Дмитрий.

По его мнению, поддержка 
индивидуальных спортсменов 
– задача сравнительно простая. 
Однако, когда речь идет о целой 
команде, требуется постоянное 
внимание и активное участие. 
Юношеский баскетбол часто стал-
кивается с серьезными вызовами, 
среди которых наиболее ощутима 
нехватка материальных ресурсов.

«Проблема материально-тех-
нического обеспечения всегда 
оставалась актуальной. Когда я 

только начинал работать трене-
ром, в нашей команде было всего 
три девочки и три мяча. Сегодня 
мы тренируем 200 детей и полу-
чаем значительную поддержку от 
родителей, которые ценят наши 
усилия в воспитании их детей», 
– сказал Чартия.

Пропаганда здорового образа 
жизни – важная цель, которая, по 
мнению Дмитрия, должна стать 
приоритетом как для молодежи, 
так и для всей нашей страны.

«Недавно состоялся первый 
сухумский марафон, и это собы-
тие превратилось в настоящий 
спортивный праздник. Такие 
инициативы, вне зависимости 
от затрат, достойны внимания и 
всесторонней поддержки. Хоте-
лось бы, чтобы подобное внима-
ние уделялось и баскетболу.

Представьте: на набережной 
установлены баскетбольные 
кольца, и любой прохожий, будь 
то взрослый или ребенок, может 
остановиться и бросить мяч. Это 
не только увлекает, но и вдох-
новляет на здоровый образ жиз-
ни. Отсутствие таких возможно-
стей может привести к тому, что 
время будет потрачено на менее 
полезные занятия», – считает 
Дмитрий. 

«С ностальгией вспоминаю, как 
Сергей Сущенко устраивал стрит-
бол на берегу – это было настоящее 
событие, притягивавшее множе-
ство людей, – поделился Дмитрий. 
– Недавно благодаря поддержке 
президента Федерации баскетбола 
Абхазии Эраста Агумава и Россо-
трудничества в Абхазии мы прове-
ли турнир 3х3 на набережной. Это 
привлекло толпы заинтересован-
ных зрителей».

Дмитрий Чартия убежден, что 
такие инициативы важны для 
укрепления спортивного духа в 
нашем обществе и способствуют 
популяризации здорового обра-
за жизни. Он мечтает превратить 
баскетбол в Абхазии в яркое шоу, 
подобное профессиональным 
баскетбольным лигам России и 
Америки. С энтузиазмом и пре-
данностью своему делу Дмитрий 
усердно трудится над воплоще-
нием своей мечты в реальность: 
он развивает детские и юноше-
ские баскетбольные команды, ор-
ганизует тренировки и турниры, 
создает условия для того, чтобы 
баскетбол стал доступен каждому 
желающему. Его мечты и стрем-
ления важны не только для него, 
но и для всего общества, которое 
он надеется вдохновить своим 
примером.

Фаина КОНДРАТЬеВА, собкор газеты «РА» по Очамчырскому району

И снова юные футболисты из Очамчыры отправляются добывать опыт и желанные победы за пределы республи-
ки. На этот раз самая младшая команда очамчырской ДЮСШ (2015 года рождения) примет участие во Всероссийском 
детско-юношеском турнире по футболу «Весенний Кубок Краснодара 2025».

С 23 по 26 марта мальчишки будут делить футбольное поле, мячи и набитые шишки с ровесниками из городов Красно-
дара, Ростова, Мценска и других (всего — восемь команд). 

Тренер команды «Ерцаху ДЮСШ» Рамин Киут (заслуженный тренер РА) рассказал о том, как усиленно готовятся не толь-
ко дети, но и родители — медосмотр, сборы, а ещё — поиск спонсоров для поездки. 

Рамин поделился: «Младшая команда «Ерцаху», которая сейчас едет на «Кубок Краснодара», создана недавно, мальчиш-
ки пока принимали участие только в чемпионате Абхазии летом прошлого года. А вообще, на этом турнире первое и третье 
места уже занимала старшая команда «Ерцаху ДЮСШ». Надеемся и сейчас на призовые места».

Двенадцать ребят, двенадцать юных надежд с логотипом на форме «Ерцаху ДЮСШ» впервые отправятся на междуна-
родное соревнование (а некоторые впервые пересекут границу). Пусть все сбудется!

На снимке: команда «Ерцаху ДЮСШ» (2015 года рождения) на детско-юношеском чемпионате Абхазии по футболу в 
2024 г. Тренер команды — Рамин Киут, заслуженный тренер РА.

Неутомимые — двенадцать надежд


